Rapport annuel 2021 de Petits animaux Suisse

L'année 2021 a été marquée par le coronavirus et, pour Petits animaux Suisse, par la vente de la «Tierwelt» ainsi que par le déménagement du secrétariat de Zofingue à Niederönz. TEXTE: URS WEISS, PRÉSIDENT DE PETITS ANIMAUX SUISSE. TRADUCTION: BENJAMIN PHILIPONA

a deuxième année de pandémie nous a également mis au défi. Nous sommes tous fatigués des restrictions et souhaitons simplement retrouver la normalité. Le coronavirus a laissé des traces dans le monde entier. Des usines. quelque part sur la planète, ont dû être fermées à cause des collaborateurs malades. Cela a eu des conséquences d'une ampleur difficilement imaginable jusqu'à présent. Il en a résulté des hausses de prix d'une ampleur inconnue depuis longtemps et, dans certains cas, une pénurie de marchandises. En mars, un cargo de 400 mètres de long a bloqué le canal de Suez pendant six jours. Les autorités du canal ont perdu 13 à 14 millions de dollars par jour. Cela a montré une fois de plus à quel point nous sommes dépendants du commerce avec l'Extrême-Orient. Quelques centaines de navires bloqués ont entraîné des retards dans l'ensemble du flux de marchandises

Mais le temps froid et humide qui a régné pendant presque toute l'année s'est également fait sentir. La Suisse a connu le printemps le plus froid depuis plus de 30 ans. C'est surtout au début de la végétation, aux mois d'avril et de mai, que toutes les cultures ont souffert du froid et de pluies abondantes. De fortes pluies et de violentes intempéries ont fait battre des records de précipitations en de nombreux endroits. En automne, on a tout de même pu profiter de nombreuses heures d'ensoleillement.

Pour nous, éleveurs et éleveuses de petits animaux, tout cela n'a eu qu'une influence mineure. La récolte de foin a certes été plutôt pénible et les prix des carottes ont nettement augmenté, mais nous avons tout de même pu nous réjouir d'une bonne année d'élevage. Les activités des sections ont été fortement limitées par les mesures de lutte contre le coronavirus et nous avons dû constater que certaines sections/clubs s'étaient complètement endormis. L'exposition nationale de volailles a été interdite par l'office vétérinaire en raison de la grippe aviaire. Les restrictions liées au coronavirus ont contraint le comité de Pigeons de race Suisse à repousser d'un an la célébration du centenaire de l'association. Le Championnat suisse des oiseaux d'ornement de Suisse a pu se dérouler à Kirchberg dans une ambiance chaleureuse.

Assemblée des délégués extraordinaire par écrit

Après que la CCP (conférence des comités et présidents) et les assemblées cantonales des délégués n'ont pu avoir lieu à cause du coronavirus, un véritable problème de communication est apparu. Afin que tous les membres disposent de suffisamment d'informations, le comité a organisé début mai quatre séances d'information (Illnau, Yverdon, Zofingue) auxquelles il était également possible de participer chez soi via ZOOM. Une centaine de membres ont profité de cette occasion pour s'informer. Des informations détaillées ont été données sur les nouveaux statuts et l'évolution de la «Tierwelt». Une large place a été accordée à la discussion et à l'échange d'opinions. Dès lors, le comité de Petits animaux Suisse a subi des attaques massives. Celles-ci ont encore augmenté lorsque les documents pour l'assemblée extraordinaire écrite des délégués du 12 juin 2021 ont été envoyés. Des circulaires par e-mail et des posts sur Facebook ainsi que des publications sur des sites web ont été utilisés pour s'insurger contre la vente de la «Tierwelt». Des commentaires mensongers et parfois diffamatoires ont incité le comité à prendre clairement position.

L'assemblée extraordinaire écrite des délégués s'est déroulée conformément aux prescriptions de l'ordonnance Covid. Un nombre réjouissant de votants ont pris part au vote et ont approuvé la vente. L'assemblée restante, conformément à l'ordonnance Covid, a ensuite approuvé la vente au groupe Agrarmedien.

Assemblée ordinaire des délégués

Le 15 août 2022, l'assemblée des délégués a enfin pu avoir lieu à Sursee. Entre-temps, les mesures liées au coronavirus avaient été assouplies pour qu'une assemblée de cette ampleur puisse avoir lieu. Étonnamment, le budget déjà négatif en soi a encore été détérioré de 85 000 francs pour les manifesta-

tions et les camps de jeunes. Finalement, les délégués ont approuvé le budget. À la fin de l'assemblée des délégués, la caissière Anja Marquart a annoncé sa démission avec effet immédiat, ce qui a surpris tout le monde.

Finances

La fortune considérable de Petits animaux Suisse a encore été consolidée par le produit de la vente de «Tierwelt». Le côté des dépenses du compte de résultats est préoccupant. Quelles tâches doivent être accomplies par Petits animaux Suisse? Toutes les prestations fournies aujourd'hui sont-elles vraiment demandées? Quelles seront les tâches de la Petite Suisse à l'avenir? Est-ce que Petits animaux Suisse sera encore nécessaire à l'avenir? L'argent domine la discussion, plutôt que la question de savoir comment les tâches peuvent être accomplies de manière fiable et rapide par des bénévoles. Le secrétariat a été ouvert il y a 18 ans parce qu'il n'y avait plus de bénévoles pour accomplir certaines tâches. Estce que cela a changé depuis?

Comité

Le comité directeur s'est réuni à sept reprises au cours de l'année sous revue et a effectué une retraite de deux jours. L'évolution extrêmement difficile de la «Tierwelt», avec certains problèmes structurels, a suscité des inquiétudes. Le déclin de l'ancien journal phare, qui dure depuis plus de vingt ans, a été accéléré en 2020/2021 par la pandémie de coronavirus. D'innombrables calculs et variantes ont été examinés et pondérés avec des conseillers externes. La vente de la «Tierwelt» n'a pas non plus fait l'unanimité au sein du comité directeur, mais une majorité a pris connaissance des changements et de l'augmentation du risque entrepreneurial et en a tiré ses conclusions. Les négociations avec les parties intéressées ont marqué le premier semestre. D'innombrables points ont dû être discutés et décidés. De nombreux membres apprécient que les procès-verbaux des réunions soient publiés sous une forme abrégée dans le Petits animaux magazine et sur notre site Internet en alle-

KLEINTIERE SCHWEIZ / PETITS ANIMAUX SUISSE



Für die Artikel des Kleintiere-Shops steht ein gut eingerichtetes Lager zur Verfügung. Un entrepôt bien aménagé est à disposition pour les articles du shop.

mand et en français. Ceux qui le souhaitent sont ainsi parfaitement informés.

Petits animaux magazine

Le magazine pour petits animaux joint gratuitement à la «Tierwelt» jusqu'à fin 2021 a coûté entre 500 000 et 600 000 francs par an. Avec environ 5000 membres (sur un total de 15 000) abonnés au magazine pour petits animaux, les coûts étaient assez élevés et ne pouvaient plus être supportés à l'avenir avec ou sans «Tierwelt». C'est pourquoi le comité a mis en place dès juin 2020 un groupe de travail (Emil Bohnenblust, Peter Iseli, Fabian Schenkel, Kurt Lipp et Urs Weiss) qui a planifié la nouvelle présentation et calculé les coûts. Des pro-

jets ont été réalisés en collaboration avec le maquettiste de la «Tierwelt». Comme environ 15% de nos membres sont francophones, différentes possibilités ont été examinées. Le comité directeur a décidé de publier un magazine bilingue sur les petits animaux. Une intégration approfondie des Romands doit être possible. En mars, août et octobre, les rédacteurs spécialisés ont été informés des changements prévus et une tentative a été lancée pour les impliquer dans le développement futur. Comme une grande partie des rédacteurs a dépassé l'âge de la retraite, le comité directeur doit réfléchir aux futurs journalistes spécialisés. Pour que le succès financier soit également au rendez-vous et que les prix des

abonnements restent modérés, les honoraires des journalistes ont également dû être adaptés. Néanmoins, les honoraires sont largement supérieurs à ce que les journaux spécialisés comparables paient à leurs journalistes. Le développement du Petits animaux magazine est très exigeant et la collaboration de tous est nécessaire pour en faire un succès. L'organe de publication officiel des quatre associations spécialisées et des associations cantonales, ainsi que de tous les membres, est un lien précieux.

Protection des animaux

Après de longs travaux préparatoires, la commission de protection des animaux

KLEINTIERE SCHWEIZ / PETITS ANIMAUX SUISSE

nouvellement constituée a pu tenir sa première réunion. À long terme, il s'agit de traiter des thèmes choisis afin qu'aujourd'hui et demain, les petits animaux puissent être détenus, élevés et exposés en Suisse.

En mars, un numéro spécial du magazine Petits animaux a pu être publié en collaboration avec l'OFAG (Office fédéral de la sécurité alimentaire et des affaires vétérinaires) et l'Association suisse des vétérinaires cantonaux (ASVC). Les informations spécialisées y sont traitées en détail et illustrées.

De nombreuses sociétés et fédérations cantonales mettent en œuvre de manière exemplaire les directives contenues dans les fiches thématiques de l'OFAG. Certains cantons soutiennent les comités d'organisation dans un esprit de partenariat et recherchent ensemble de bonnes solutions. Les fiches thématiques sur le bien-être animal semblent être reconnues dans toute la Suisse. Il n'y a que dans le canton de Neuchâtel que le vétérinaire cantonal et ses

collaborateurs s'opposent aux fiches techniques. Avec d'innombrables exigences non prévues dans les informations spécialisées, il rend impossibles les expositions de petits animaux dans «son» canton. La Fédération cantonale neuchâteloise a déposé un recours, mais l'issue reste ouverte.

Dans toute la Suisse, 2 cours d'attestation de compétences ont été organisés en 2021. 23 personnes ont participé au cours d'une journée.

8 participants ont suivi avec succès la partie théorique de la formation spécifique à la profession (FBA). Ce cours est obligatoire pour les détenteurs/éleveurs professionnels.

Conseils en matière de protection des animaux et détention exemplaire de petits animaux

Ces soutiens, introduits il y a bientôt 20 ans, ont été encore moins demandés à cause de la pandémie. Un conseil au sujet de la protection des animaux est un point de vue extérieur d'un collègue qui conseille et attire l'attention sur les points faibles de

l'élevage. Le secrétariat de Petits animaux Suisse a coordonné 37 conseils en matière de protection des animaux.

Expositions de petits animaux

L'hiver et le printemps ont été marqués par l'interdiction d'organiser des expositions. Ainsi, aucune exposition de jeunes animaux n'a été organisée.

Sans expositions avec jugement, l'élevage de petits animaux meurt et avec lui la détention de petits animaux. Les races disparaissent et notre monde s'appauvrit. Le coronavirus et les mesures qui en découlent ont rendu la planification et l'organisation d'une exposition extrêmement difficiles. Comme l'année précédente, on s'est souvent rabattu sur les jugements sur table, plus faciles à organiser.

Beaucoup de choses se sont mises en place avec la pandémie et beaucoup de gens se sont accommodés des restrictions et des prescriptions. Avec de moins en moins d'éleveurs de petits animaux, tout dépend de chacune et de chacun d'entre nous. Ainsi, les absences dues aux mesures liées au coronavirus ont conduit à quelques rares expositions. Celles-ci ont été organisées avec beaucoup d'enthousiasme et de plaisir. Les exposants l'ont remercié par un bon nombre d'inscriptions.

Le programme d'exposition a été utilisé pour presque toutes les expositions. Son développement doit servir à soutenir les comités d'organisation et à simplifier le travail administratif.

Nouveaux statuts

Le premier projet de statuts a été mis en ligne sur Internet en janvier 2021. Tout le monde a été invité à participer à l'élaboration des nouveaux statuts et à apporter des idées. Nous avons reçu 9 retours d'associations cantonales/associations spécialisées, 4 d'associations professionnelles, 3 de clubs et 1 d'une section. Les contributions couvraient toute la gamme. Suite à l'opposition totale aux propositions d'amélioration, la commission des statuts a élaboré une nouvelle proposition qui sera à nouveau publiée sur Internet et fera l'objet d'une deuxième procédure de consultation jusqu'au 30 juin 2022. Fin août, des workshops sur les statuts ont été organisés à Ersigen (6 participants) et à Reiden (LU) (15 participants). Grâce à des informations de fond, des discussions approfondies et la mise en évidence de voies alternatives possibles, il est souvent apparu que le projet actuel pouvait sans doute encore être amélioré, mais qu'il allait fondamentalement dans la bonne direction.

Secrétariat

La secrétaire de l'association Sandra Lanz dirige le secrétariat et le shop avec les collaboratrices à temps partiel Sonja Lipp et



Nach kurzer Umzugszeit war der Kleintiere-Shop wieder lieferbereit. Après un bref déménagement, le shop était à nouveau prêt à livrer.

KLEINTIERE SCHWEIZ / PETITS ANIMAUX SUISSE



In hellen, freundlichen Arbeitsräumen macht das Arbeiten noch mehr Spass. Travailler dans des espaces de travail clairs et conviviaux est encore plus agréable.

Mirjam Ludäscher ainsi que la stagiaire Larissa Schärer. Elles sont le point de contact central pour nos 11444 (année précédente 14348) membres et fonctionnaires de 802 (année précédente 803) sections et clubs.

De nombreux membres apprécient le contact téléphonique avec le secrétariat de l'association et le shop. Le Tierwelt-shop a reçu à lui seul quelque 2266 appels téléphoniques (2342 l'année précédente). Au cours de l'année sous revue, le trafic par e-mail a augmenté de manière significative. De nombreuses demandes concernaient l'acquisition et la détention de petits animaux. La pandémie a fait naître un véritable boom.

En raison des expositions qui n'ont pas eu lieu et de la baisse du chiffre d'affaires qui en a résulté, le shop a dû travailler à temps partiel pendant un certain temps.

Exactement 2764 (2607 l'année précédente) envois postaux ont quitté la boutique avec des articles commandés. En règle générale, ceux-ci parviennent au destinataire peu après la commande. Ce service est très apprécié. 205 enlèvements directs au magasin ont contribué au chiffre d'affaires. Au total, environ 3300 factures ont été établies. Seuls 29 colis (contre 30 l'année précédente) contenant du matériel publicitaire pour des expositions ont été envoyés en 2021.

La base de données centrale est une aide extrêmement précieuse pour la gestion des membres. De nombreuses sections et de nombreux clubs procèdent rapidement et de manière fiable aux mutations nécessaires. Les adresses e-mail sont également particulièrement bien gérées. Pour l'envoi de newsletters, il est essentiel de disposer d'un fichier d'adresses e-mail actualisé. 8677 mutations (7616 l'année précédente) ont été effectuées en 2021.

Environ 55 heures de travail ont été consacrées au site Internet.

C'est justement en période du coronavirus que l'on a pu constater à quel point posséder sa propre salle de réunion est précieux. Elle a été utilisée environ 50 fois au cours de l'année sous revue.

Le secrétariat de la fédération est la plaque tournante de l'élevage suisse de petits animaux. Il est à la disposition des autorités, des fonctionnaires, des membres et de nombreuses personnes intéressées par l'élevage de petits animaux pendant les heures d'ouverture.

Après la vente de la «Tierwelt», il n'était plus question de rester sur le site actuel de Zofingue. De nombreuses options ont été étudiées dans la région de Zofingue-Oftringen. Comme aucune solution favorable n'a pu être trouvée, le comité a élargi ses recherches aux écoles d'agriculture. C'est ainsi que l'immeuble d'Aviforum de Volaille de race Suisse à Zollikofen a également été pris en considération. Il s'est toutefois rapidement avéré qu'un emménagement ne serait pas possible avant au moins trois ans. Les écoles d'agriculture sollicitées n'avaient pas de place. La recherche s'est donc poursuivie! Nous avons trouvé des locaux adéquats auprès de la Fédération suisse d'élevage ovin à Niederönz, près de Herzogenbuchsee, mais ils devaient encore être transformés. Néanmoins, le loyer, y compris les amortissements sur l'aménagement intérieur, est modéré. En outre, une salle de réunion peut être proposée aux comités des associations spécialisées et aux commissions. Les cours et les formations peuvent être organisés sans problème avec des animaux vivants. Les nouveaux locaux ont pu être occupés à temps, à la mi-décembre. Outre la remise de la «Tierwelt », la production du numéro de janvier du Petits animaux magazine et tous les travaux en cours, il fallait encore déménager. Cela a été une super performance de toute l'équipe.

Remerciements

Je remercie tous les éleveurs de petits animaux pour leur fidélité aux petites bêtes et leur engagement au sein des sections/clubs et des associations spécialisées/cantonales. Ce n'est pas une tâche facile que de conduire l'élevage de petits animaux vers un avenir prometteur. La cohésion et la résolution commune des défis nous rendent plus forts.

Un grand merci à l'équipe du secrétariat de l'association. Elle effectue un travail de fond fiable et efficace qu'il ne faut pas sous-estimer.

Je tiens à remercier tout particulièrement ma collègue et mes collègues du comité de Petits animaux Suisse. En luttant ensemble pour trouver la meilleure solution, des discussions respectueuses permettent d'ouvrir des voies d'avenir.